

Un outil pour accroître

la compétence des chasseurs : l'école de chasse de la RNCFS des Bauges

G. Coursat



Chasser sur une réserve nationale, c'est possible dans les Bauges ! Des stages cynégétiques sont organisés dans cette réserve par l'ONF, l'ONCFS et le Parc naturel régional du massif des Bauges. Ils permettent à des chasseurs français et étrangers de perfectionner leurs connaissances en matière de biologie des ongulés et de chasse à l'approche en montagne.

**Jean-Michel Jullien¹,
Pascal Combaz Deville²,
Bruno Gravelat³**

¹ ONCFS, RNCFS des Bauges – Maison Faune Flore, 73630 Ecole.

² ONF, Responsable Unité Territoriale Bauges – Maison Faune Flore, 73630 Ecole.

³ PNR du Massif des Bauges, RNCFS des Bauges – Maison Faune Flore, 73630 Ecole.

Ces stages sont également l'occasion de découvrir un territoire de toute beauté et d'en apprécier les paysages, une faune et une flore d'exception.

Face au Mont Blanc, entre 800 et 2 200 m d'altitude, la notion de chasse sportive prend dans les Bauges tout son sens.

Dix années d'expérience

Né en 1995, ce concept de chasse, gestion, formation, éducation à

Carte d'identité de la réserve

Statut : Réserve nationale de chasse et de faune sauvage des Bauges.

Localisation : Savoie, Haute-Savoie.

Date de création : arrêté ministériel du 6 janvier 1995.

Superficie : 5 205 ha.

Faune : faune de montagne.

Autres statuts : Parc naturel régional du Massif des Bauges, site Natura 2000, directives « Habitats » et « Oiseaux ».

Foncier : forêts domaniale et départementale, ONCFS, privé, communal.

Gestion : ONF/ONCFS/PNR.



l'environnement montagnard, s'est concrétisé par la création, en 1997, d'une école de chasse.

Cette structure propose de véritables formations, volontairement originales. La biologie de quatre espèces de grand gibier (chamois, mouflon, chevreuil et

sanglier), les habitats naturels ainsi que leur faune et leur flore y sont abordés, outre le cadre historique de la réserve. De plus, ces formations associent les chasseurs à la collecte de données pour des études scientifiques et à la réalisation du plan de prélèvement annuel de la RNCFS



Plaquette de présentation de l'école de chasse.

des Bauges, les espèces étant chassées à l'approche. Les stages sont par ailleurs l'occasion de rencontrer et d'échanger avec les chasseurs locaux, ainsi que de pratiquer la montagne de manière originale en compagnie de professionnels de l'ONF ou de l'ONCFS.

Une organisation rodée et une offre originale

Un programme annuel de stages, élaboré par un comité restreint regroupant les représentants de l'ONF, de l'ONCFS et du PNR, est proposé au directeur de la réserve (ONF). L'ONF se charge de l'enregistrement des inscriptions, des contacts avec les hébergeurs, de la facturation et de la coordination des services intervenant.

Quatre types de stages sont proposés :

Stage long	stage initiation : 4 jours avec l'hébergement, l'encadrement, les trophées et la venaison.
	stage technique : 5 jours selon les mêmes modalités que le stage initiation.
Stage court	stage découverte : 2 jours avec l'hébergement et l'accompagnement. Un tarif adapté est appliqué pour le trophée et la venaison.
Stage arc	stage de 4 jours, avec l'hébergement à la charge de l'archer. Le stage comprend l'accompagnement lors de la première sortie. Un tarif adapté est appliqué pour le trophée et la venaison.

Des programmes adaptés à chaque type de stage

Ils comportent toujours une partie théorique assurée par les ingénieurs et techniciens de l'ONF, de l'ONCFS et du PNR. Des agents spécialisés interviennent également afin de diffuser les dernières connaissances acquises en matière de biologie et écologie des espèces, de gestion ou de protection.

Les supports pédagogiques (photos, montages informatiques, films, etc.) permettent d'engager les débats sur chaque thème et sont repris, adaptés, et diffusés dans une mallette pédagogique distribuée à tous les chasseurs à l'issue du stage.

Des tarifs attractifs et un tableau de chasse diversifié

Au cours des stages de 4 ou 5 jours, il est possible de prélever cinq animaux parmi les espèces chamois, chevreuil, mouflon et sanglier, avec un maximum de deux individus par espèce, sauf pour le mouflon dont le prélèvement est limité à une seule pièce.

Les deux chamois (un troisième de 1^{re} ou de 2^e année pour les stages techniques) sont obligatoirement choisis dans les classes jeunes (chevreuil ou éterlou) pour l'un, et adulte (femelle conseillée) pour l'autre.

Pour les stages de 2 jours, il n'y a pas de quota de prélèvement mais un supplément financier pour chaque animal prélevé (trophée et venaison compris).

A titre indicatif, les tarifs 2006 des stages étaient les suivants :

❶ Stage initiation de 4 jours	1 950 €
❷ Stage technique de 5 jours	2 350 €
❸ Stage de 2 jours	Forfait : 550 € + taxe de prélèvement**
❹ Stage tir à l'arc*	Forfait : 350 € + taxe de prélèvement**

* Hébergement à la charge du stagiaire.

** Tarifs fixés en fonction de l'âge et du sexe de l'animal.

Des agents de terrain chargés de l'enseignement

Chasseurs, montagnards et naturalistes confirmés, les agents patrimoniaux de l'ONF et les agents techniques et



Chaque animal prélevé fait l'objet d'examen approfondis (ci-dessus, pesée d'un chamois). L'analyse de la somme des données ainsi collectées permet notamment de tester la fiabilité d'indicateurs biologiques sur la dynamique des populations.

techniciens de l'environnement de l'ONCFS veillent au bon déroulement des tirs.

Chaque agent accompagne un chasseur sur un secteur de 200 à 300 ha, lui conseillant un itinéraire et lui rappelant les moyens de reconnaître à distance le sexe et l'âge des individus de chaque espèce rencontrée. C'est l'accompagnateur qui valide le choix de l'animal à prélever. A chaque sortie, un nouveau secteur est offert à la découverte du chasseur qui peut ainsi mettre en application les connaissances acquises (théoriques et pratiques).

Authentique, cette chasse à l'approche nécessite une bonne condition physique et implique totalement le tireur qui transporte l'animal prélevé (les accompagnateurs, souvent sollicités, s'y astreignent en cas de besoin). Si un gibier est blessé, il est fait appel à un conducteur de chien spécialisé et le tireur est tenu de participer à la recherche au sang. Les chasseurs se chargent aussi de l'éviscération des animaux qu'ils prélèvent.

Les analyses de tableaux de chasse : une manne pour les études scientifiques !

Les analyses de tableaux de chasse, ultimes instants de formation, sont des moments privilégiés d'échanges et de

vulgarisation autour des recherches conduites au sein de la RNCFS.

Chaque animal prélevé fait l'objet d'examen approfondis, avec mesure du poids, de la longueur des cornes ou des bois, prélèvements de tractus génitaux, contenus de panse, reins, métatarse ou muscle (pour recherches ADN). Les données récoltées viennent grossir une banque informatique et permettent de tester des indicateurs biologiques, notamment leur fiabilité de détection des fluctuations d'effectifs ou d'éventuels déséquilibres entre les populations d'ongulés et leur milieux de vie.

Des perspectives

Les formations cynégétiques actuellement dispensées dans les Bauges impliquent une participation financière des chasseurs. Malgré des tarifs très attractifs, elles restent difficilement accessibles aux plus jeunes. Aussi, les organisateurs souhaitent développer des collaborations avec les fédérations départementales des chasseurs qui pourraient aider à financer la formation de leurs gestionnaires en devenir.

La RNCFS de la Petite Pierre (67) a également développé ce concept d'école de chasse et dans les années à venir, les Réserves de chasse et de faune sauvage pourraient mutualiser leurs moyens et

leurs formations pour proposer des stages nationaux.

Conclusions

Dans la RNCFS des Bauges, les stages « école de chasse » se développent selon trois axes : performance de la gestion cynégétique et environnementale, équilibre économique, accueil et partage des connaissances. Ils contribuent ainsi au développement durable de ce massif des Alpes du Nord en assurant la conservation et la gestion du patrimoine naturel,

et en participant au développement économique du territoire rural.

Avec quatre espèces d'ongulés en sympatie, des structures d'accueil confortables et une équipe d'encadrement constituée de professionnels, nul doute que la RNCFS des Bauges est encore l'un des rares sites français où peuvent être dispensées des formations cynégétiques de haut niveau.

L'école de chasse, c'est s'initier non seulement aux récentes connaissances scientifiques, mais c'est aussi se confronter à la réalité d'un milieu difficile qui héberge des espèces remarquables. C'est l'occasion de promouvoir de nouveaux modes de chasse, comme la chasse à l'arc, qui attirent de plus en plus de nouveaux chasseurs.

Remerciements

Cette école de chasse n'aurait pas pu voir le jour dans les Bauges et fonctionner pleinement sans l'adhésion des chasseurs locaux et des hébergeurs, ni sans l'investissement total des agents de terrain de l'ONF et de l'ONCFS, ainsi que du PNR du massif des Bauges. Que tous soient sincèrement remerciés. ■